

# 令和7年度 養父市立高柳小学校だより



# たかやなぎ



学校HP

No.11

令和8年1月13日

## 《 あけましておめでとうございます 3学期もよろしくお願ひします 》

保護者、地域の皆様、新年あけましておめでとうございます。年末年始はいかがお過ごでしたでしょうか。

本日、3学期の始業式を行いました。皆様のご支援、ご協力のおかげで子ども達は大きな事故や事件に巻き込まれることなく無事に冬休みを終え、元気に登校して参りました。始業式では校長より、「3つのC」の話がありました。「C」を頭文字とした言葉です。Chance(チャンス)を生かして、積極的に根気よくChallenge(チャレンジ)することにより、より素敵なお自分にChange(チェンジ)していこう!という話をしました。そのためには「目標」が必要になってきます。目標を持って、3つのCに取り組んでいけるように支援していきたいと思います。現在の学年の締めくくり、来年度への準備となる大切な3学期を1日1日大切に過ごしてほしいと願っています。3学期も子ども達が毎日の学習や様々な活動に力いっぱい取り組めるよう、保護者、地域の皆様のご理解ご協力をよろしくお願ひいたします。



## 《 11月の「生活アンケート」の結果より 》

児童の実態を把握し、児童理解に生かすため、11月に「生活実態アンケート」を実施しました。5月に実施したアンケート結果と比較し、考察を行いました。良いところ(○)と気をつけたいところ(▲)についてお知らせします。

- 歯みがきの習慣については、5月と比較して、「1日3回以上みがく」という児童は、54名→62名が増えました。また、「1日1回だけみがく」という児童は0名になりました。家庭でも習慣として取り組めるようにしていただいている成果だと思います。
- 食べ物の好き嫌いでは、「ない」という児童が、9%→16%に増え、「たくさんある」という児童が、21%→17%に減りました。学校給食でもできるだけ好き嫌いをなくす取り組みを進めていますが、家庭でも食習慣、食生活において、工夫していただいている成果だと思います。
- 家庭での朝のあいさつについては、5月に引き続き、91%が「よくできている」と回答しました。家庭でのあいさつ指導や習慣が定着していると思われます。
- 「自分でくつそろえ」をしている児童についても、「はい」85%とあいさつと共に家庭でよく見ていただいている成果も表れていると思います。
- お手伝いをよくする児童は6名減少しましたが、「はい」71%と意識の高い児童が多いです。冬休みでも「お手伝い大作戦」を頑張った児童も多かったです。今後も家族の一員としての役割を果たし、充実感を味わわせていけるようにご指導をお願いしたいです。
- ▲5月に引き続き、テレビ・YouTube・ゲームを1日に5時間以上視聴する児童が10名もいました。学年別でも、1年生を除き、各学年にいました。改善できるようにご協力をお願いします。
- ▲多くの児童が就寝時刻を守っていました。ただ、学年にもよりますが、「10:30ごろ」は2名、「11:00よりおそく」は4名と遅い児童がいました。高学年は「10時までには寝る」がきまりなので、10時までには就寝できるよう、ご協力をお願いします。
- ▲家の読書の時間が低下しました。家の読書について、「はい」の回答が、80%→64%に減少しました。他のメディア等の多様性も影響しているのでしょうか。



▲家庭学習の時間が短い児童がいるのが気になりました。学年に応じた学習時間の確保が必要です。目安として、「学年×30分」と言われています。

▲家庭でのゲーム・スマートフォン等の使用について、ルールがない児童が24%（19名）と5月との比較では変化はありませんでした。テレビ・YouTube・ゲームの時間が睡眠時間、学習時間・お手伝いの時間が生活習慣に影響していると思われます。引き続き、親子で話し合ってルールを決める、確認するなどの取り組みをお願いします。

以下は、情報提供です。

□自分の携帯・スマートフォン・タブレットを持っている51%→59%に上昇しました。

□LINE・X・インスタグラム・フェイスブックなどのSNS使ったことがあるかという設問で「はい」の回答が20名（5月：20名）いました。

所持や使用については、時代的にも肯定的に容認される気運も高まっていますが、使用方法、使用のルール等については、子ども達への十分な注意が必要だと思います。



## 《 2学期の「そうあんくんの日」へのご協力ありがとうございました 》

2学期も「そうあんくんの日」の取組にご協力いただきありがとうございました。1学期と比較して、難しい本が読めるようになった、本の感想がしっかりと書けるようになった、お手伝いを進んでするようになったなど、「そうあんくんの日」を意識して意欲的に取り組む児童の多くいる様子が保護者のコメントから感じられました。ご家庭での温かい声かけやご支援のおかげと感謝しております。いただきましたコメントの一部を紹介させていただきます。

### 【1年生】

○YouTubeを見る時間も減り、お手伝いも自分からしてくれるようになりました。3学期も続けてほしいです。

○本を読むのが大好きで、そうあんくんの日以外も借りてきた本を読んで読んで、と言って一緒に読んでいました。読書をする習慣がついてきて、とてもよいと思います。

### 【2年生】

○自学をよくがんばっています。毎日続けられてすばらしいと思います。ルールを決めて、グッドメディアにも取り組んでおり、これからも続けていってほしいです。

○そうあんくんの日がきっかけで始めたお手伝いが、今では定着してとても助かっています。この調子でよろしくね。



### 【3年生】

○そうあんくんの日に限らず、2学期は毎晩のように読書をしていました。いいなあと見守りました。

○いつも頑張って助かりました。毎日のお風呂わかし、目標の寝る時間に向けての行動、自分から頑張っていて◎!!自主的に動いてくれるのが一番助かります。



### 【4年生】

○読書にはまって、よく本を読んでいました。視力低下もあったためですが、メディアの時間が減って、他に使う時間が増えました。お手伝いもがんばってくれました。

○いろいろな本を読む良い機会となりました。自主学習を早めに取り組む姿勢が見られるようになりました、良い傾向だと思います。これからも続けよう!!

### 【5年生】

○お手伝いもしっかりとできていたし、自主学習もできていた。メディアの活用も決めたルールを守ることができた。

○少しずつ自分からお手伝いをやってみることが増えています。楽しい気持ちを大切に、いろんなことに挑戦してほしいです。



### 【6年生】

○自主学習は、言われなくとも自分から進んでしていく良いことだと思います。スマートフォン時間も自分で決めてできることも増えたように思うので、これからも続けてほしいです。

○そうあんくんの日以外でもお手伝いを進んでしてくれて、とても助かっています。ありがとうございます!!本もたくさん読んでいて、あらすじを教えてくれるので、それを聞くのが楽しみな毎日です。

### 《 3年生 警察についての話 》

12月4日、3年生が社会科の学習「くらしを守る」の一環として、警察の仕事について学びました。子ども達にとっても身近である高柳駐在所・酒井さんにお越しいただき、いろいろと教えていただきました。まずは、警察署の部署による業務の違い、駐在所の仕事内容について話を聞きました。そして、普段携行されているものについて紹介してもらいました。警棒、手錠、ホイッスル、警察手帳等を紹介してもらいました。本物が目の前に現れると臨場感が増し、少し緊張もしました。続いて、玄関前に移動して、パトカーを見せてもらいました。安全を守るために様々な道具が積載していました。また、兵庫県警本部の通信指令室と無線を繋いでくださり、高柳小学校3年生へのメッセージもいただきました。最後は、子ども達からの質問に丁寧に答えていただきました。「いつでも声をかけてね。」と優しく仰っていたら、中に、自分たちの安全な暮らしを守ってくださっていることを実感できました。



### 《 3年生 大庄屋記念館見学 》

12月8日、3年生が社会科の学習「市のうつりかわり」の一環として、大庄屋記念館に見学に行きました。古くは江戸時代に建てられた建物もありました。外回りの話を聞いた後、建物内に入り、土間、五右衛門風呂、水汲みの話など、初めて見るもの、初めて聞くことに驚きました。その後は、囲炉裏を囲み、囲炉裏に関する話を聞きました。昔は、囲炉裏の周りでは座る席が家族で決まっていた話も聞きました。次に、火打ち石と火打ちがねを使っての火起こし体験もさせてもらいました。残念ながら炎を起こすところまではいきませんでしたが、難しさも感じることができました。最後は、記念館にまつわる問題10問が載っている用紙をもらって、建物内を散策しながら、その解答を見つけていました。時間が来たら、囲炉裏の周りで全員で答え合わせをして確認しました。自分たちの知らないことをたくさん見たり聞いたりでき、昔のことを知ることができました。



### 《 6年生 ドローン体験3回目 》

12月9日、6年生が3回目のドローン体験をしました。今回が最終回です。まずは、体育館内にて、これまで教えてもらった基本操作からスタートしました。もちろん安全確認は怠りません。そして今回は、カゴに入ったクリップ付きの札をドローンからぶら下げた磁石で吊り上げる操作も体験しました。ピンポイントで静止させなければならず、難しかったです。でも、札の番号に書かれている賞品ももらい、遊び心が満載で楽しかったです。その後は、屋外に出て、重さ14kgを超える農業用ドローンを見せていただきました。農薬散布用のタンクも付いていて、10リットル入るそうです。そして、キャリブレーションをして正確な方位を認識させ、タンクに実際に水を入れて散布してもらいました。今後の農業の発展に大貢献の機械です。全3回を終えて「認定証」もいただきました。次の世代である子ども達が、この学びをもとにして、新しいもの、新しい世の中を創っていくってくれることを大いに期待しています。



### 《 6年生 薬物乱用防止教室 》

12月11日、学校薬剤師である向薬剤師にお越しいただいて、6年生を対象に保健学習の一環として、薬物乱用防止教室を開催しました。まずは「薬物とは?」「薬物乱用って何?」のお話からスタートです。近年は、薬局で購入できる医薬品を決められた量よりたくさん服用する「オーバードーズ」が社会問題にもなっています。そして、薬物の恐ろしさや依存性についても学び、体・心・社会に与える影響についても学びました。誘われることが原因となる場合も多いため、ロールプレイを使って、誘われたらどうするか?どのように断るか?をみんなで考えました。最後に、「薬物は絶対にしません」という強い心持ちが必要であり、自分自身にも大切な人のためにも…というまとめをされました。自分の体はもちろん自分のものですが、支えてくれている身の回りのたくさんの大切な人たちのこととも考えると、軽率な行動をしないようにしなければなりません。



## 《 4年生 社会見学 》

12月16日、4年生が、社会科の学習「住みよいくらしをつくる」の一環として、八鹿浄化センターを見学に行きました。養父市の職員の方々に対応していただき、下水処理のことについて学びました。下水処理の概要、仕組み等について話を聞いた後、施設内を案内してもらい見学しました。処理を指揮している部屋だけでなく、たくさんのポンプやパイプのある機械の部屋も見学し、多くの家庭や事業所からの排水を処理してくれていることが分かりました。屋外では、下水処理の過程で、だんだんときれいな水になっていく様を見せていただきました。こうしてみんなの暮らしを支えていることを学びました。次に、養父市教育委員会の事業である「青谿書院塾」のため青谿書院に出向きました。新設された記念館にて、大きな紙芝居を使った池田草庵先生の生い立ちを学びました。また、近くの資料館に移動して、池田草庵先生にまつわる貴重な品々を見学しました。池田草庵先生のもとから、その後に活躍された多くの方々を輩出されたことも学びました。



## 《 交通安全講話 》

12月24日、終業式の後に、いつもお世話になっている高柳駐在所・酒井さんにお越しいただき、冬休みを目の前に控えた子ども達に交通安全に関するお話をしていただきました。交通事故が最も起こりやすい時間帯は夕方であること、歩行者・自転車と自動車との交通事故が多いことなどを教えてもらいました。そして、自動車から認知してもらいやすいように反射材についての話もありました。実際に体育館の照明を消してみると、白色の服と黒色の服では見える感じが全く違うという実演もしていただきました。黒色の服では、暗がりの中では本当に見つけづらいです。着る服の色によっても安全を少しでも確保できることも分かりました。そして、反射材は照明を当てると効果を発揮するので、有効な手段の一つであることも教えていただき、1人に1つずつ反射材もいただきました。ぜひ有効利用して交通安全に気を付けてほしいと思います。お陰様で冬休み期間中、大きな事故等はありませんでした。



## 1月の主な行事予定

- 16(金) スクールカウンセラー来校日  
1・17追悼集会 5年防災給食  
19(月) 委員会活動  
20(火) 児童朝会  
21(水) 高柳小学校入学説明会  
22(木) 6年生中学校登校3回目  
八鹿青渓中学校入学説明会  
4年箏体験

- 26(月) クラブ活動  
27(火) 音楽朝会  
28(水) そうあんくんの日  
教職員研修のため14:15下校  
29(木) 高柳っ子がんばりタイム  
30(金) スキー教室(ハチ高原スキー場)  
弁当日

## 2月の主な行事予定

- 3(火) 全校朝会  
4(水) 代表委員会  
5(木) ありがとうの会(読み聞かせ)  
高柳っ子がんばりタイム  
6(金) 参観日、4年生立誠式  
9(月) 委員会活動  
10(火) 児童朝会 たかやなぎっ子教室  
11(水) 建国記念の日 そうあんくんの日  
12(木) R8前期児童会役員選出選挙  
高柳っ子がんばりタイム  
13(金) スキー教室予備日  
「秋の書きコンクール」特選作品巡回展

- 17(火) 音楽朝会  
18(水) 協和の日 13:30一斉下校  
19(木) 高柳っ子がんばりタイム  
20(金) スクールカウンセラー来校日  
学校保健委員会  
23(月) 天皇誕生日  
25(水) そうあんくんの日  
新1年生体験入学  
26(木) 高柳っ子がんばりタイム  
27(金) 6年生を送る会

※2月の行事予定は変更する可能性がありますのでご了承願います。

